

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 82 (1937)
Heft: 4

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Autor: Mayer, E.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

ÉTUDE SUR LA GUERRE

La guerre décisive (*La Guerra decisiva*), par le général Sebastiano Visconti-Prasca. Traduit de l'italien par C. Vidal. Préface du général A. Niessel. 1935. Un volume in-8 de XXXIV-244 pages. — Prix : 15 fr. Editions Berger-Levrault.

La personnalité du général Visconti-Prasca est connue dans les milieux militaires du monde entier. Il occupe actuellement le poste de chef d'état-major du maréchal Badoglio et commandait le détachement italien en Sarre au moment du plébiscite.

L'ouvrage qui vient de paraître en France était déjà traduit en plusieurs langues et sa version française était impatiemment attendue ; elle est précédée d'une longue et remarquable préface du général Niessel, que la *Revue des deux Mondes* a tenu à reproduire, et du texte de l'article publié par Mussolini lui-même, dans le *Popolo d'Italia*, où l'ouvrage est apprécié à sa juste valeur.

L'auteur y examine successivement les trois grands éléments composants une « guerre décisive », c'est-à-dire une guerre offensive. D'abord la politique, l'armée étant faite pour la servir, puis une préparation militaire sérieuse dans laquelle il sera tenu compte de la tactique à adopter. Le général en étudie par le détail les diverses phases en fonction du matériel et du dispositif des armes ; réserves, ravitaillement, emploi des chars, tout est examiné. Enfin l'homme, facteur dominant. L'esprit de sacrifice et de solidarité, l'initiative et la collaboration seront demandés à tous. « Les activités politique, technique et morale doivent être organisées afin d'acquérir le maximum de puissance. »

Ce volume vient combler une lacune certaine de notre littérature militaire étrangère. Il a été accueilli par la presse du monde entier comme un véritable événement : l'exposé de la doctrine fasciste de la guerre.

HISTOIRE DE LA GUERRE

La lutte pour la liberté. Mes dix évasions, 1914-1917, par le lieutenant J. Bastin, de l'Armée belge. Préface du général de Goys de Mézeyrac, président d'honneur de l'Union nationale des évadés de guerre (France). Un vol. in-8^o de la « Collection de Mémoires, Etudes et Documents pour servir à l'Histoire de la Guerre mondiale », avec 22 croquis. 18 fr. Payot, 106, boulevard Saint-Germain, Paris.

Selon la juste appréciation du préfacier, le général de Goys de Mézeyrac, président d'honneur de l'Union nationale des évadés

de guerre de France, le journal du lieutenant belge J. Bastin : *Mes dix évasions*, dont s'enrichit aujourd'hui la « Collection de Mémoires, Etudes et Documents pour servir à l'Histoire de la Guerre mondiale », est un magnifique document où s'exaltent le courage, la volonté, l'énergie et la persévérence. « A ces titres divers, ajoute le général de Goës de Mézeyrac, il était nécessaire que ce journal ne sommeille pas plus longtemps dans les tiroirs personnels du jeune lieutenant, devenu aujourd'hui colonel. Il fallait que la jeunesse puisse connaître cette lutte ardente livrée pendant plus de trois années par un officier prisonnier de guerre pour reconquérir sa liberté. Cette lecture est passionnante. Elle exalte chez le lecteur les plus nobles sentiments, elle est hautement éducatrice. »

Mes dix évasions est un ouvrage intensément humain, au sens profond de ce mot. On n'y trouve point d'inutile invective. De la première à la dernière ligne il conserve un ton de sérénité qui force la sympathie. Point de grands mots, point de mélodrame. Mais des faits vécus, d'autant plus éloquents qu'ils sont contés sans la moindre recherche. Document d'énergie et de persévérence, l'ouvrage du lieutenant Bastin est un véritable livre d'action.

L'ARMÉE FRANÇAISE

L'armée française, par ***, un vol. carré de 173 pages avec de nombreuses illustrations. — Paris, J. de Gigord, 1936. Prix :

Très bon volume de vulgarisation, bien rédigé, avec d'excellentes photographies, des dessins et des cartes. Peut-être était-il inutile d'y parler de l'armée allemande et eût-il mieux valu consacrer quelques pages à la guerre, puisque celle-ci est l'objet de l'armée. Les forces militaires sont destinées à procurer la victoire sur l'ennemi, en amenant celui-ci à composition. Elles y arrivent en lui tuant du monde, ou en le mettant dans un tel état d'esprit qu'il finit par demander grâce. Autrement dit, l'armée agit en blessant, en asphyxiant, en terrorisant, et son action s'exerce à des distances plus ou moins grandes. Tous les moyens qu'elle met en œuvre, les conditions de leur emploi, constituent les éléments de sa puissance et aussi de sa faiblesse. Voilà pourquoi il ne semble pas suffisant de dire comment elle est organisée, de quelles troupes elle se compose, de quel matériel elle se sert. Il faut montrer de quoi est capable ce matériel et quelles sont ses exigences. Or, ici, nous voyons bien ou à peu près bien (un ouvrage de vulgarisation n'a pas besoin de fournir des détails nombreux et précis) quels sont les instruments de guerre que la France possède. Mais on ne nous donne pas une idée, même approximative, de la portée des projectiles, de leurs effets, de la consommation de munitions à prévoir. De même, la question du ravitaillement en vivres, en fourrage, en essence, est passée sous silence. Le service des approvisionnements n'occupe pas la place qu'il mérite. Bref, cet ouvrage répond très bien à une certaine conception, mais cette conception n'est pas à l'abri de la critique qui vient d'être présentée.

Lt-col. E. MAYER.